

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 803  
Palma de Mallorca 29 de Junio de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Bartolomé Lladrós.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## DE ACTUALIDAD

### Crítica situación

Por las noticias recibidas suponíamos que la situación de España era crítica y esta suposición tomó realidad cuando el martes leímos que el Gobierno había suspendido las garantías constitucionales.

Y no podemos hablar de muchas cosas porque esta vez, cual ninguna otra desde hace más de 40 años, la censura es muy severa.

Cuando el Gobierno ha suspendido las garantías prueba que hay peligro. ¿En dónde?

No son ahora los momentos propicios para buscar las causas: nos hemos de ceñir a las medidas tomadas por el Gobierno.

El martes, el Sr. Gobernador, reunió en su despacho a los directores de los periódicos locales manifestándonos las órdenes recibidas del Gobierno estableciendo la previa censura y diciendo que en su ánimo está dar todas las facilidades a los periódicos para no entorpecer la marcha de los mismos.

Si nuestros lectores encuentran a faltar en las columnas de nuestro periódico ciertas noticias es debido a que no podemos hablar de ellas. A continuación damos la lista que nos ha entregado el Gobernador y de cuyo texto se desprende que no podemos escribir:

«Primero: Nada contra las Instituciones, disciplina militar, sobre actos o acuerdos militares ni acuerdos del Gobierno sobre asuntos militares.

Segundo: Nada referente a movimiento de tropas ni de buques nacionales o extranjeros, ni noticias sobre exportación a países beligerantes, ni noticias ni comentarios sobre huelgas.

Tercero: Tampoco se publicarán comentarios sobre nombramientos militares, ni comentarios ni juicios sobre operaciones de la guerra o sobre la actitud de España con relación a la misma y a la neutralidad y en modo alguno nada contrario a los Soberanos o Jefes de Estado extranjeros.

No se permitirán renglones tachados ni espacios en blanco que denoten hayan sido suprimidos por la censura.»

Juzgue ahora el lector y verá de lo que podemos hablar, pues si dura mucho tiempo esta censura nos veremos obligados a suspender el periódico como lo hicimos el año 1909, pues para no poder decir nada, preferible es esperar se termine este estado de cosas.

### Cosas de nuestro Ayuntamiento

En la última sesión que celebró nuestro excelentísimo Ayuntamiento se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Alumbrado

proponiendo conceder a la compañía de alumbrado «La Económica» una subvención de 4.200 pesetas mensuales.

No discutiremos el asunto ni entraremos en pormenores porque ello sería perder el tiempo, pero lo que sí decimos es que en el Ayuntamiento se juega con el dinero del pueblo de una forma escandalosa.

¿A qué viene esta subvención de 4.200 pesetas mensuales a una compañía que ha ganado lo que ha querido? ¿Será cierto que el desorden reina en aquella casa?

Nuestro Ayuntamiento quiere dar una subvención de 4.200 pesetas mensuales a una compañía que no le da fluido, subvención para equiparla de la crisis que estamos atravesando y en cambio para los trabajadores que se encuentran parados no tiene ni un sólo céntimo.

Para los que no lo necesitan las arcas municipales están abiertas, para los faltos de trabajo el desprecio, aunque se mueran de hambre.

Así es nuestro Ayuntamiento y así son nuestros concejales.

Si hasta ahora han podido tirar el dinero, dándolo a quien no lo necesita, tal vez y ello está dentro de la posibilidad, algún día varíen las cosas y entonces pediremos cuentas a quienes de una manera indigna han jugado con el dinero ajeno.

Esperaremos 15 días para saber lo que se resuelve respecto a este asunto, no dudando que el pueblo se ha de tomar interés en él.

\* \* \*

Otra nota discordante y que dice muy poco en favor de nuestros concejales es el derribo de la Illeta de Cort.

Se acordó derribar la dicha illeta, pero los trabajos se han quedado en suspenso después de haber derribado una casa.

Y ello, según nos dicen, es debido a que el señor Boscana dijo que su casa no sería derribada y buena prueba de que ello debe ser cierto es que al llegar a la suya las obras han quedado paralizadas y más aún, se han levantado unas paredes, hermoseándolas con unos tios con plantas que ello dice mucho en favor de nuestras suposiciones. Tal vez, el mismo señor que no quería que se derribara la casa, tenga en el tiempo derecho a este jardín que se ha construido al lado suyo.

Al señor Suau, nuevo Alcalde y que parece que está dispuesto a obrar con rectitud, le encargamos se interese en este asunto y obre como es debido y como está acordado.

Rieretti

## Murmúrio

«La tela maldita.»

En la oscura cámara rodeada y cubierta de gruesos tabiques donde la luz del día se estrella sin que sus resplandecientes albores pudieran penetrar dentro de aquel vacío oscuro mas que por un pequeño boquete, agrietado por la misma Naturaleza, que siempre lucha como buena hacedora hacia la perfección o transformación de las cosas, en aquel aposento misterioso que dominaba el silencio eterno y sepulcral, sólo el aire que penetra en todas partes, libre y atrevido como el pensamiento humano, penetraba dulcemente entre la tela que cierta araña maligna fuera de toda ley había construido en el quicio del esperanzado boquete.

Aquel mundo abandonado por la indiferencia del hombre, no dejaba de formar parte del gran mecanismo creador que tiene invadido todo el Universo. El oxígeno que con mucho cuidado sacudía las mallas encubridoras del dicho fraticida, en su paso por el boquete, daba vida y multiplicaba los pequeños átomos, las pequeñas partículas vivientes que invisibles allí se apretujaban.

Aquel pequeño mundo en su transformación necesitaba luz, espacio, las paredes ya se hacían pesadas, aquella oscuridad que tristeza despedía sólo el rayo vivificador que diariamente alumbraba aquella estancia, daba esperanza y alegría a los seres pequeños que allí convivían.

Pero era tan seductor aquel pequeño rayo de luz, que diariamente legiones de seres emprendían entusiasmados veloz carrera hacia aquella gloria, magnetizados por su claridad no reparaban con la telaraña que cubría el paso.

¡Cuando libres de la oscuridad se creían, enredados entre las mallas de la inespugnable tela y devorados eran por el parásito que allí se escondía! ¡Todas sus ilusiones deshechas por la muerte traidora!

¿Cuántos de nosotros guiados también por la ideología libre y emancipadora, emprendemos el nuevo camino, sin reparar que ante nuestra vista se levantan las masmorras de la cárcel?

Pisicrata

## Uno que se va del seguro

Para León Odin

He leído su artículo que dedica Piou-Piou a Piu y a la verdad he podido ver que es Vd. periodista, pero periodista estulto.

He de confesar que la lógica derramada sobre su escrito me ha causado risa, pues nunca hubiera creído que un hombre como Vd. escribiese tan confusamente y a la fuerza he de creer que Vd. se va..... ¿Por qué se dirige a Piu, si éste no le ha contestado en nada? ¿No comprende que confunde las cosas como si fuese Vd. un niño? Vamos hombre, tome tila y los nervios se le calmarán, porque Vd. don León, padece de *neuropatía proteiforme*. Además, se cree Vd. reír de mí, pero me parece que será al revés y que será Vd. el que causará risa a todos.

¿Yo soy individualista? ¡Vamos hombre! No lo soy, ni adapto el socialismo según las circunstancias; el que hace esto es Vd. que habiendo sido periodista socialista en América y al no ver, quizás, sus deseos satisfechos y por no tener los ideales arraigados *se arrimó al sol que más calentaba*. Además confunde Vd. las cosas de tal manera que ello hace creer que sus principios son tan cortos, como cree que su genio y que como su obrar escribe Vd., a *troche-moche*.

¿A que mentar a los socialistas alemanes que votaron la guerra? ¿Quiere esto decir que el socialismo ha fracasado? No; el socialismo no ha fracasado y al tiempo verá que no voy equivocado.

Los que votaron la guerra serían socialistas como Vd. nada más que como Vd. y por esto hicieron lo que hicieron.

Muy a menudo habla Vd. del *Derecho mundial*, como si esta palabra la hubiese aprendido en viernes (como vulgarmente se dice) y si Vd. se siente tan patriota, ¿por qué no va a las trincheras y allí pelea por este derecho mundial de que tanto habla? ¿O es que Vd. es patriota en país extranjero?

Los sacrificios hechos por Louvain no han sido todos para el socialismo, no, han sido hechos para defender la libertad de los pueblos.

Si le dije extranjero, no fué más que para darle a comprender que en la cuestión del arroz, Vd. es el menos indicado para tratarlo, porque el contrabando que se hacía en España era para favorecer a Francia y esto no es Vd. el indicado para defenderlo.

Sepa Sr. Piou-Piou que conmigo puede hablarse con cultura, pero cuando trato con persona que con sus palabras falta al respeto que debe merecer toda persona, entonces yo también le imito. De modo que si Vd. se cree que yo hablo sin cultura es porque Vd. antes que yo lo ha hecho. Lecciones de cultura no puede ser Vd. quien me las dé, porque en esta asignatura no es Vd. maestro, ni aún discípulo.

En su artículo de marras, escribe Vd. tres enunciados y el primero y el tercero deben corregirse pues nadie más que Vd. los ha entendido y esto demuestra lo periodista que es Vd. En cuanto al segundo he de afirmar que Vd. escribe por venganza, debido al suelto que del Taller Parisiense escribió Piu.

Me dá las gracias porque manifesté ser amigo de Francia, pero estas gracias no las acepto, advirtiéndole que si todos los franceses fuesen como Vd. Francia no ocuparía el puesto que ocupa y en vez de simpatía sentiría por ella desprecio.

Créame, no se meta en camisas de once varas, porque está expuesto a hacer el ridículo y a fé que no lo sentiría por ser Vd. tan tozudo.

No quiera, tampoco, darse de sabio, porque la vanidad es muy mala consejera.

Y por hoy punto final, advirtiéndole que

no seré yo el que me dé por vencido, porque soy infatigable y no padezco de ataques de nervios.

Jaime Riera Alberti

## La cooperación y la carestía de la vida

La cooperación «puede regularizar los precios». En una comuna donde se haya creado una cooperativa, las consecuencias de su establecimiento se hacen sentir de inmediato. Los comerciantes, por temor a la competencia, rebajan inmediatamente el precio de sus mercaderías, pero están prestos a restablecer los precios antiguos si por desgracia la cooperación desapareciera. Aunque ésta se decidiese, con pérdida según nuestra opinión, a vender a un precio ligeramente inferior al del comercio y a tasas que se aproximan al costo, los intermediarios competidores, cuyos gastos generales dispersados son considerables, no titubean para subsistir en olvidar su individualismo y coaligar sus esfuerzos, y de común acuerdo, hacen sacrificios y tratan de vender a menor precio que la cooperativa con el objeto de quitarle la clientela; son resistentes, pues cuentan generalmente con grandes capitales y no tardan en lagrar su fin. Pero si la cooperativa se conforma con los beneficios normales y ordinarios que obtiene el comercio, beneficios que los cooperadores encontrarán en los sobrantes y bonificaciones de fin de año, su situación será fuerte, su resistencia larga y por así decirlo invencible y, entonces, en adelante será imposible al comercio local sobrepasar una tasa media de beneficios. La cooperativa es el carabón para medir la explotación comercial. Aprovecha no solamente a sus clientes, sino a la colectividad de los consumidores.

Sin duda no alcanza en ese sentido más que a la superficie del mercado, no toca más que a la situación local. La especulación y el acaparamiento son de menor importancia en el comercio al por mayor que en el de menor escala. Pero la cooperación en el grado de la cooperación asociada, federalizada, puede extender su actividad a ese campo de acción.

Un almacén al por mayor, nacional, se esforzará en suprimir la nube de intermediarios y entrar en relaciones directas con el productor. En la medida en que le sea posible, es decir según la fuerza adquirida y sus capacidades financieras, desempeñará en el mercado el rol que la cooperativa desempeñaba en su ciudad. Sus administradores y sus compradores tendrán por misión examinar las exigencias de los productores directos teniendo en cuenta el estado de la producción. Mediante el estudio de las estadísticas, no descuidarán de tener presente cualquier déficit natural, una mala cosecha, un encarecimiento en lo del fabricante de la materia prima; pero conocerán a fondo las reales repercusiones que pueden tener tal alza de salario o tal aplicación de ley social. En caso de necesidad, las publicaciones de los interesados les informarán. Podrían exigir la baja, cuando les pareciera indispensable, como una consecuencia del perfeccionamiento de la técnica o del maquinismo de tal o cual industria. Si la clientela del almacén al por mayor es suficiente y por eso mismo buscada, es indudable que no obtiene resultados en ese sentido. Agreguemos que entonces la especulación se hace difícil y la multiplicidad onerosa de los

intermediarios debe atenuarse si no desaparecer. La cooperación tiende, pues, a la «regulación de los precios».

Tiende a ello, además, por otro conducto. Los almacenes por mayor están llamados a hacer negocios importantes a largo plazo. En un país como Inglaterra la «wholesale» es la más importante de las casas de comercio, hay la posibilidad de habituar a la industria a estabilizar sus precios, y la imposibilidad para sus competidores y los bolsistas de hacer alzar, pues en ese caso proporcionarían tales ventajas a la cooperación, que los pequeños comerciantes verían en la imposibilidad de resistir. Alza y baja son dos fenómenos que se correlacionan, dos variaciones de cifras dependiente de una de la otra.

Ernesto Poisson

## SE DICE.....

...Que hay agentes de policía que acompañan al trabajo a los esquilos vidrieros y que ello es muy comentado por cuanto creemos que no es este el trabajo de estos señores.

\*\*

...Que hay un policía que en vez de cuidarse de sus quehaceres, se dedica a insultar a las muchachas que van solas por las calles y cuando van acompañadas por sus novios, se entretiene haciéndoles el pájaro, cual si fueran mujeres mundanas.

Y que hay uno, que tiene entre ceja y ceja a ese señor moreno y pequeño y que trata de acabarle la paciencia, pero, que tal vez le salga el tiro por la culata.

\*\*

...Que sería conveniente que el Señor Inspector comprara una gruesa de Urbanidades para repartir entre algunos de sus discípulos que sus actos dejan mucho que desear.

\*\*

...Que el Vicario del Terreno ha hecho otra de las suyas.

Dijo a las hijas de María que el domingo por la tarde fueran a la iglesia que habría función y que sólo asistieron unas cuantas y entonces les dijo que la celebrarían el próximo domingo y al marcharse ellas, con las manos hizo un gesto, bastante significativo al par que decía: para las hijas de María y éstas que lo vieron fueron a referirlo a un señor que en aquel caserío vive y parece que hay el propósito de que se le traslade.

Desearíamos que estas hijas de María se desengañaran y en lugar de rendir culto a los hombres con vestido de sotana, les despreciaran con lo cual ganarían muchísimo.

\*\*

...Que ahora hemos de callar, sin poder decir «Esta boca es mía» y que en el periódico ya que no podemos escribir nada, tendremos que entretenernos en contar cuentos que siempre sirven para entretener, que es lo único que no nos priva.

\*\*

...Que hay un renegado que en tiempos pasados ocupó un cargo importante en este periódico que, por venganza o por puro capricho, se entreliene en quitar adeptos a EL OBRERO BALEAR y procurando, por todos los medios que están a su alcance, hacer divisiones entre la clase organizada y todo el mal que pueda a nuestro semanario.

Que es uno que pretende ser el non plus ultra de todos los obreros.

Y que además, pretende, ¡vano empeño! en que sea otro el periódico defensor de la clase trabajadora, aunque eche por el suelo sus anteriores campañas.

¡Una especie de Melquiades Álvarez!

¡Lo que puede el despecho!

\*\*

...Que hay empleados del Ayuntamiento que están que bufan porque el nuevo alcalde, don Jaime Suau, es más enérgico y sabe hacer cumplir a aquellos su cometido como es debido.

¡Pobrecitos! A ellos no les conviene un Alcalde trabajador, porque ellos son los más perjudicados pues no pueden hacer la mariposa como suelen hacerlo.

Porque en el Ayuntamiento hay ciertos empleados que huyen del trabajo como si éste fuese muy pesado.

\*\*

...Que el concejal D. Bernardo Obrador es el hombre de las ideas.

Y que cuando no tiene asunto que tratar, propone felicitaciones a personas aunque sin que éstos hayan hecho nada merecedor a elogios.

Y nada de extraño es que dado su manía en las ocurrencias, haya propuesto que los serenos canten el consabido Alabado sea Dios, como si este tuviese que salvar a la isla.

¡Caramba con el hombre! Todos los concejales han callado y no se les ha ocurrido.

Por esto un periódico dice que este canto lo hace renacer un concejal republicano.

Pero ¿es que es republicano el Sr. Obrador? Yo creía que no, pues su política es de hablar bien de los partidos que a las circunstancias personal convenga.

¡Alabado sea Dios! Aunque él mismo concejal se burle de este Dios.

\*\*

...Que debido a la crisis por que atraviesan los partidos políticos, incluso los fósforos se han declarado en crisis y ya puede uno restregarlos por el frotador que no se encienden y si dan chispas que ya han ocasionado algunas quemaduras.

¡Sr. Inspector! ¿No podría hacerles de mejor calidad?

No ha de ser todo ganancia.

Rieretti

Feniba se personó en la fábrica «La Cotoneira, comprobando dos cosas: que a la obrera, a la mujer se la paga muy mal y no se la guardan los respetos y consideraciones que dentro del taller merece el trabajador femenino.

De los dos capataces o encargados que intervinieron delante de la Comisión uno de ellos se propasaba de tal manera que le recomendamos sujete sus nervios y adopte otros modales y a las obreras las encargamos se defiendan por todos los medios. En el presente caso la obrera Jeronima Rafael y Sitjar fué despedida por el capataz nervioso y maltratada de palabra al quitarla el trabajo, por el mismo capataz. Sólo la pagaron la cantidad de OCHO ptas. por una semana de faena hecha y este Centro Obrero ha conseguido la abonen seis ptas. que la fueron entregadas en su propia mano y domicilio.

De una vez deseamos que cesen los abusos y paguen los jornales debidos en esta y en otras fábricas.

\*\*

#### Promesa cumplida

El resuelto dilema planteado en artículos de hace algún tiempo trajo al fin resultado satisfactorio.

En el Ferrocarril de Sóller un obrero, Patricio Sánchez, quedó enfermo en virtud del trabajo que desempeñaba y la Compañía del Ferrocarril de Sóller, después de mandarlo al hospital y cuando este obrero, pasado unos días más podía haber trabajado, el Director de la Compañía, el representante gerente de ella Don Juan o Don Fulano no sabemos quien a pesar de que lo sospechamos, intentó dejarlo bonitamente en la calle.

Intervinimos en tamaña como injusta determinación y después de una lucha en la que hubo cabildeos, consejos al obrero para convencerle y arrojarle a la miseria y hasta según parece, dictámenes del mismo facultativo completamente opuestos, amenazas si no se apartaba de nuestro lado, quedó en suspenso, pero se le obligaba al Director de la dicha compañía a dar trabajo a nuestro compañero. Mas pasaba el tiempo y nunca había ocasión de cumplir lo prometido. Nos enteramos y claro es, el mismo día o a las 24 horas de presentar la demanda en el Juzgado, se le dió ocupación a nuestro compañero Patricio Sánchez.—Hemos cumplido nuestra promesa: dije en tiempo que las Compañías Ferroviarias tuvieran cuidado al despedir a sus empleados, hacerlo con razón, porque de lo contrario ya saben que se encontrarán con nosotros siempre. Y pueden estar seguros que a no ser por un accidente que retuvo en cama algún tiempo a un muy compañero mío, tal vez sería otra cosa. Ya lo saben; si el obrero Patricio Sánchez fuera despedido sin motivo justificado lograremos enseguida su admisión.—Lo que si me parece extraño es que en el Patronato no se ocupan más que de convertir en aceite y poco, el dinero que reciben para limosnas.

¡Quasones!

Feniba

#### Del Molinar

El número de la pasada semana publicó un articulito dirigido al Sr. Alcalde de Palma y en el se le hacía presente el abandono que tienen nuestras autoridades en este suburbio.

Hemos sido atendidos en algo en la petición

que se le hacía sobre el riego de la carretera, pero debemos ponerle al corriente que hasta la fecha es muy deficiente, y esto deseáramos de nuestras autoridades exigieron al contratista un poco más de exactitud en sus compromisos contraídos.

Deseáramos que los concejales del distrito 2.º se dignaran dar un recorrido por este caserío y se darían cuenta de la falta de higiene que hay en muchas casas todo por culpa de nuestras autoridades.

Rosato

## NOTICIAS VARIAS

Ha visitado nuestra redacción el primer número del semanario «El Socialista Leonés» que se publica en León. Con gusto vemos su aparición, deseándole el mayor acierto y que sea otro que ayude en la gran obra de la reivindicación del proletariado.

Con gusto establecemos el cambio.

También hemos recibido el primer número del periódico, órgano de la Agrupación socialista de San Sebastián «La Voz del Trabajo».

Lo mismo decimos y queda establecido el cambio.

## DE ALARÓ

## POR NECESIDAD

Me veo obligado a coger la pluma por motivo que así como soy yo con muchos los compañeros que conozco que por causa de la inocencia están avergonzados de pertenecer a la Sociedad por motivo de que existen en este pueblo unas cuantas personas que por sus calumnias hacen distinguir a los jóvenes que se demuestran perseguidores de las inmoralidades y después también calumnian a la Sociedad y ¡claro! con esta estupenda gente sin dignidad hemos llegado a este punto. Siendo la Sociedad puramente obrera (sí, lenguas hurtañas, es sólo obrera la Sociedad) así es que los abuelos de esta gente bigotera que ya conocen el paño no iría mal les dieran una lección que de lo contrario nos veremos obligados a decir lo que hemos llamado hasta ahora.

Y ahora otra cosa; el día 1.º de Mayo se aprobaron unas conclusiones que fueron depositadas en manos del señor Alcalde y hemos trascurrido dos meses y aún no han contestado ¡qué dignidad señor Alcalde! ¡con que descaró se le respeta a la clase obrera!

Se vé muy claro que el día de elecciones todo es miel y después garrote limpio pero más nos merecemos. Pero hay que advertir a la primera autoridad que no ha contestado a tan dignas peticiones que verían con gusto porque se hace necesario, corrigiese estrictamente el abuso de los juegos prohibidos. Si, se juega en unos cuantos cafés, y hay unas patrullas de chicos de doce a quince años que siempre están jugando y esto hay que corregirlo señor Alcalde, ya que sus padres no se cuidan de ellos y en vez de darles escuela les dan las cuarentiocho y el tapete verde, sí pues, es de tanta necesidad el corregir el antedicho abuso que no dudamos se molestará en enmendarlo, de lo contrario nos veremos en precisa necesidad de recomendárselo por segunda vez

## Entre Patronos y Obreros

La Comisión gestora nombrada por el Centro y compuesta de los compañeros Lladó y

que estando en pleno siglo veinte es pésimo tener que presenciar dicha corrupción.

Un obrero consciente

## Las Juventudes Andaluzas

Al fin se ha llevado a término, la creación de la Federación Regional de Juventudes socialistas de Andalucía.

En esta región, donde tanto hay que hacer, donde tanto hay que trabajar, este organismo centralizador, que acaba de fundarse, responde a una gran necesidad que sólo él puede satisfacer.

Unidos ahora, con lazos más estrechos, caminaremos con más unidad en la acción y es por esto, por lo que podrán hacerse cosas precisas para la organización del proletariado, con mayor facilidad.

Torpes andaremos ahora, en el principio; causa de no conocer con perfección, el mecanismo de estos organismos que por su mucha importancia, necesitan para su desarrollo, orientaciones bien meditadas, bien sometidas, al estudio de los que están obligados a poner en práctica toda idea útil.

Poco a poco iremos descubriendo lo que en el terreno de la práctica, vienen a ser lecciones que no pueden jamás olvidarse; y estas lecciones, habrán de poner en claro todo cuanto no favorezca el vigoroso impulso de la Federación.

Andalucía, no tiene hoy un gran movimiento socialista porque algo descuidada por nosotros aún vive de la indiferencia estúpida de los pueblos dormidos.

Es esta una región que responde al llamamiento siempre que este llamamiento se realice con una fuerte campaña de agitación.

Organizar esa campaña es objetivo nuestro y de ella esperamos frutos buenos ya que hasta ahora serío y trascendental nada pudo hacerse.

La organización de los obreros del campo, la creación de fuertes sindicatos que se hagan temer y respetar de caciques y burgueses de toda ley, todo eso es labor que a nosotros está encomendada; todo eso es labor, pero lo que están, dispuestos, toda nuestra energía y todo nuestro entusiasmo.

No puede ser de otra manera.

Si queremos que esta Región viva, si queremos que esta región llegue a ser elemento que favorezca la magna obra de regeneración nacional, es preciso trabajar mucho; y respondiendo a este aserto, nosotros hemos empezado la obra, poniendo los modestos cimientos de la Federación Regional.

Posible será que dentro de poco podamos decir: el proletariado andaluz está dispuesto a regenerarse regenerando a España; la obra comenzada en Puente Genil progresando en todas sus fases, ha logrado incorporar estos trabajadores al gran movimiento socialista; movimiento firme, movimiento intenso, que dará gran satisfacción, a nuestras aspiraciones.

Estos deseos son los sustentados por todos cuantos hemos procedido al comienzo del edificio; que siempre se respondió con los hechos a estos deseos y lo que hoy son en nosotros hipótesis y fantasías, llegarán a ser en plazo breve firmes realizadas.

Con entusiasmos, sí, con mucho entusiasmo trabajaremos en esta obra seria; que nos acompañen todos y así será posible cuanto hemos indicado.

Por hoy no decimos más. Camino vamos del triunfo; en perspectiva tememos grandes hechos; ahora es, cuando nuestro espíritu de luchadores, tendrá sensaciones de triunfo que estimulen, que arraiguen la convicción y que afirmen el alto principio, de que no somos gente desorientada por ilusiones y fantasías.

G. Morón

### Conclusión de la Suscripción voluntaria para sufragar los gastos del asunto Estrañy.

«La Recompensa de Alaró», 50'00 pesetas.—«La Naval», 15'00 id.—«La redención» fundidores, 14'25.—«La mallorquina», 10'50 id.—Pablo Marcó, 0'50 id.—Guillermo Rigo, 2'00 id.—Antonio Agustín, 5'00 id.

Suma total 97'25 pesetas.

Nota.—Por trabajos urgentes en la «Iguualdad» no se ha podido publicar con puntualidad dicha suscripción.

### Suscripción a favor de los fundidores

El Desarrollo del Arte, Sociedad de carpinteros, 25'00.—Unión de Pintores, Sociedad de id., 10'00.—Sociedad de obreros La Metalúr-

gica, 10'00.—Por una convocatoria de una junta, 2'50.—Por suscripción voluntaria de metalúrgicos, 14'15.—Por recaudación del taller de Casellas, sucesor de Castellet, 11'00.—Por recaudación del taller de c'an Rigo, 5'70.—Los metalúrgicos del Ferro-Carril de Palma, 24'50.—La Igualdad, Sociedad de zapateros de Palma, 21'00.—Taller Parisien de Santa Catalina, 15'00.—Recaudación hecha por Miguel Salvá, 7'45.—Unión de Curtidores de Palma, 17'80.—Agrupación Socialista de Palma, 4'10.—Taller de Leopoldo de metalúrgicos, 4'00.—Suscripción voluntaria de José Bernat, 0'50.—Recaudado de varios cafés y barberías, 50'60.

### Donativos voluntarios

P. A. B., 0'50.—B. M., 0'25.—S. D., 1'00.—J. M., 2'50.—R. P., 1'00.—J. V., 2'75.—J. P., 0'50.—G. P., 1'00.—A. T., 0'25.—Rosafó, 0'25.—J. Ll., 0'50.—J. S., 0'25.—G. M., 0'25.—S. T., 1'00.—C. J., 0'50.—P. M., 0'50.—J. C., 0'25.—A. J., 0'50.—M. S., 0'25.—J. G., 0'25.—J. M., 0'50.—M. M., 1'00.—B. B., 0'50.—B. Q., 0'30.—Roque, 0'85.—Suman 17'40 ptas.

Suma total 240'70 ptas.

## ACCIÓN SINDICAL

Este sección no se puede publicar hasta que el tiempo se refresque un poco.

[Hace tanta calor ahora]

## DE TEATROS

LIRICO.—El sábado debutaron los «Caballitos voladores», siendo muy celebrado el trabajo que realizan. El programa de películas es hermoso en extremo. «Flor de Arroyo» ha gustado.

CINE DEL MUELLE.—El sábado se inauguró este cine, llenando los asistentes el amplio local que por cierto es muy espacioso. De la serie «Libertad» se exhibieron los episodios 1.º y 2.º, agradando a la asistencia.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª — Socorro, 92

## LA ARGENTINA ZAPATERÍA

Se hace toda clase de calzado.—Especialidad en la medida.

Elegancia, Esmero, Prontitud y Economía

NO DEJEIS DE VISITAR

La Zapatería "La Argentina"

Jaime II, 62

Palma de Mallorca

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

## "Unión Protectora"

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, 33 1.º-2.º

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño de Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Españolet, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pi, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terreno, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a la misma.

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. José Martí Ventosa, calle Espartería, 6, y para El Terreno, Porto-Pi, Bonanova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Albertí, calle Bonanova 18, y para Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR